
Proverbios 30 
  

Humildad ante sabiduría 
  

Éste es el penúltimo proverbio de éste programa de educación para jóvenes y no tan jóvenes  que 
necesitan sabiduría…  
  

Ésta sección del libro de Proverbios, el capítulo 30 es la cuarta sección y el capítulo 31 es la quinta 
sección con lo que concluiremos.  
  

Ésta cuarta sección del capítulo 30 comienza diciendo que fueron las palabras de Agur;  
  

1 Palabras de Agur, hijo de Jaqué; la profecía que dijo el varón a Itiel, a Itiel y a Ucal…  
  

Hay controversia ya que los proverbios se escribieron hace muchísimo tiempo y no se sabe 
exactamente quien será Agur, algunos dicen que simplemente es el nombre de alguien que era hijo 
de Jaque, que fue alguien que se encargó de compilar todos estos proverbios de manera que si esto 
es así, los proverbios no solo fueron escritos por Salomón sino también por éste hombre llamado 
Agur que algunos dicen que era un discípulo de Salomón o era un maestro de Salomón y dicen que 
Salomón copió estos proverbios de su maestro Abur, o que Agur era un discípulo de Salomón que 
fue quien compiló estas palabras u otra posibilidad que se contempla es que Agur, por cuanto la 
palabra Agur en hebreo significa “compilador” alguien que se dedicó a escribir estos dichos que los 
aprendió de alguien más, de manera que podría ser que ésta palabra Agur se pone a sí mismo 
Salomón, como diciendo: “Yo compilé toda ésta sabiduría y esto que estoy escribiendo aquí es la 
escritura de toda ésta sabiduría que yo aprendí”, así que esa es otra posibilidad, que Agur 
simplemente es otra referencia al mismo Salomón. 
Rudo se refiere más a ser ‘tonto’.  Este proverbio nos ayuda a librarnos de la soberbia y tener una 
actitud humilde.  Realmente podemos caer en la soberbia al pensar que somos demasiado 
inteligentes por entender la revelación que viene en la Escritura, siendo que muchas personas no 
han llegado a dicho entendimiento.  Pero funciona al revés, pues precisamente es por lo necio que 
somos, que fue necesario que Dios nos explicara paso a paso y con instrucciones específicas, cómo 
conducirnos por este mundo.  Si no fuera así y nos interesamos por vivir con ‘libertad’ en Cristo, 
sería un gran error no definir de qué tipo de libertad se está hablando.  Una vez que entendamos a 
qué se refiere esta libertad, nos libraremos de empezar a ser sabios en nuestra propia opinión.  Pues 
cuando caemos en la creencia que no nos son necesarias tantas  instrucciones y podemos ser guiados 
solo por nuestro espíritu, entonces en este momento nos convertimos en nuestro propio juez, y el 
corazón es en gran manera engañoso y perverso.  
Por eso el Señor nos eligió…  
  
1 Corintios  
1:18 Porque la palabra de la cruz es locura a los que se pierden; pero a los que se salvan, esto es, a 
nosotros, es poder de Dios. 19 Pues está escrito: Destruiré la sabiduría de los sabios,  Y desecharé 
el entendimiento de los entendidos. 20 ¿Dónde está el sabio? ¿Dónde está el escriba? ¿Dónde está 
el disputador de este siglo? ¿No ha enloquecido Dios la sabiduría del mundo? 21 Pues ya que en la 
sabiduría de Dios, el mundo no conoció a Dios mediante la sabiduría, agradó a Dios salvar a los 
creyentes por la locura de la predicación.  22 Porque los judíos piden señales, y los griegos buscan 
sabiduría; 23 pero nosotros predicamos a Cristo crucificado, para los judíos ciertamente 
tropezadero, y para los gentiles locura;  24 más para los llamados, así judíos como griegos, Cristo 
poder de Dios, y sabiduría de Dios.  25 Porque lo insensato de Dios es más sabio que los hombres, 
y lo débil de Dios es más fuerte que los hombres.  1:26 Pues mirad, hermanos, vuestra vocación, 
que no sois muchos sabios según la carne, ni muchos poderosos, ni muchos nobles;  
27 sino que lo necio del mundo escogió Dios, para avergonzar a los sabios; y lo débil del 
mundo escogió Dios, para avergonzar a lo fuerte; 28 y lo vil del mundo y lo 
menospreciado escogió Dios, y lo que no es, para deshacer lo que es, 29 a fin de que nadie se 
jacte en su presencia.   
 
 Y comienza diciendo en el verso 2:  

  



2 Ciertamente más rudo soy yo que ninguno,  
Ni tengo entendimiento de hombre…  

  

La palabra “rudo” también se puede traducir como más tonto soy yo que ninguno, ¿Por qué Salomón 
que recibió tanta sabiduría comenzaría éste proverbio diciendo “soy más tonto que ninguno? Si 
asumimos que fue Salomón quien escribió éste proverbio, algunos rabinos dicen que la razón por la 
que Salomón escribió esto es porque a pesar de que Salomón en su juventud recibió mucha 
sabiduría, hubo una etapa en su vida en que no aplicó esa sabiduría, en que se apartó de los 
mandamientos de Dios, por ejemplo estaba el mandamiento de no tener muchas esposas, de no 
tener, muchos caballos de no descender a Egipto, etc. y él desobedeció estos mandamientos, 
entonces aquí como que Salomón está escribiendo con arrepentimiento diciendo: ¡que tonto soy! A 
pesar de haber sido advertido yo pensé que no iba a pasar nada y pensé que era demasiado sabio y 
que era imposible que yo fracasara.  
  

Salomón pensó que no le iba a afectar casarse con muchas mujeres extranjeras y ese es un peligro 
en el que alguien puede caer, de considerarse tan sabio y considerarse que ya está en un nivel de 
justicia que no le va a afectar hacer una que otra tontería o enfrentarse a alguna otra tentación y 
alguien podría considerar que ya se encuentra en un nivel de santidad que alguna tentación no le va 
a afectar pero en la escritura se nos advierte que el que cree estar firme, mire que no caiga, es decir 
que por muy fuerte que te sientas tú nunca debes de exponerte a la tentación, tienes que prevenir 
siempre que no vayas a caer en tentación. Entonces si asumimos que Salomón es Agur, entonces 
aquí él está reconociendo que fue un tonto al haberse apartado de la sabiduría.  
  

Ahora bien, es muy importante que esto lo sepamos, todos los jóvenes que me escuchan al considerar 
que Dios nos ha escogido para recibir todo éste conocimiento, porque podríamos llegar a jactarnos, 
podríamos llegar a pensar que por cuanto Dios nos escogió para revelarnos su Toráh y todos sus 
mandamientos se debe a que quizás tenemos algo especial a que quizás somos más inteligentes que 
los demás o que tenemos algo digno por lo cual Dios nos escogió,  

  

3 Yo ni aprendí sabiduría,  
Ni conozco la ciencia del Santo…  

  

Como diciendo: aún a pesar de toda la sabiduría, ni aun así pude retenerla… y aquí empieza a 
hacer unas preguntas:  

  

4 ¿Quién subió al cielo, y descendió?...  
  

Aquí yo considero, es opinión, que después de que Salomón se apartó, al final tuvo una revelación 
del amor y la grandeza de Dios, un poco como Job que fue un hombre recto, perfecto, temeroso 
delante de Dios, apartado del mal pero que hubo un momento en que dudó, desconfió de Dios y 
empezó a quejarse y al final reconoce quién es Dios y al final Job tiene una revelación mucho más 
profunda de Dios; y yo considero que así le pasó a Salomón, que al final tuvo una revelación no solo 
de quién es Dios sino también del mediador por medio del cual se revela Dios y en base a ésa 
revelación que tuvo, aquí Salomón escribe lo siguiente:  
  

 

¿Quién encerró los vientos en sus puños?  
¿Quién ató las aguas en un paño?  

¿Quién afirmó todos los términos de la tierra?...  
  

Aquí se hace una referencia a quien ha ordenado todo el universo. Éstos versículos los leí en un 
comentario del libro de Proverbios escrito por rabinos ya que me pareció muy interesante el 
comentario de los rabinos respecto de estos textos en donde se está haciendo una clara referencia 
obviamente a Dios, porque si lees a simple vista éstas tres interrogantes de inmediato consideras 
que se está refiriendo a Dios pero después hace la siguiente pregunta:  

  

¿Cuál es su nombre, y el nombre de su hijo, si sabes?...  
  



Entonces esto desde una perspectiva de quien conoce el nuevo testamento es obvio que sabemos la 
respuesta porque está hablando del Creador y está hablando de su Hijo, Yeshúa, pero recordemos 
que esto lo escribió Salomón, que esto se escribió desde antes de que hubiera nuevo testamento, 
mucho antes de que se revelara Yeshúa, entonces pensé en el judío que no cree en el nuevo 
testamento ni a Yeshúa ni que Dios tiene un Hijo ni nada de eso, ¿Qué pensarán y comentarán los 
rabinos sobre éste pasaje?  
  

Leí un comentario de rabinos y dice algo interesante, dice que aquí Salomón está haciendo una 
referencia a Moisés, porque Salomón está reconociendo que hubo mandamientos de la ley de Moisés 
que no observó y que por eso él es un tonto, entonces como que Salomón dice que no aprendió de la 
ley de Moisés y que al preguntar ¿Quién subió al cielo y descendió, que es una referencia a Moisés 
cuando subió al monte Sinaí y subió a la presencia de Dios y volvió a descender del monte, es decir 
que para los rabinos este pasaje es una referencia a Moisés y que cuando habla de ¿Quién enceró a 
los vientos en sus puños? que es una referencia a las plagas  de Egipto, que cuando habla de ¿Quién 
ató las aguas a un paño? Que es una referencia a cuando Dios abrió el mar rojo para que pudiera 
pasar el pueblo de Israel y respecto de la tercer pregunta cuando dice ¿Quién afirmó todos los 
términos de la tierra?... la interpretación rabínica está un poco forzada, porque entonces te 
preguntas ¿Cómo es que Moisés afirmó los términos de la tierra? Y la interpretación que le dan es 
que cuando Moisés está dando los mandamientos es como si Moisés estuviera poniendo límites al 
mundo o también como que es una referencia al tabernáculo, que los fundamentos del tabernáculo 
son los fundamentos de la tierra, así que esa es la manera alegórica en que los rabinos interpretan 
éstos pasajes.  
  

Y cuando pregunta y cuál es su Nombre, dicen los rabinos que se refiere a Moisés y cuando pregunta 
¿Cuál es el nombre de su hijo? Ellos refieren que Moisés no tuvo un hijo que le sucediera en las 
enseñanzas de Moisés y que eso es como una lección que tenemos que pensar al respecto etc. etc.   
  

Solo quiero que los que escuchan tengan la alternativa de conocer la forma en cómo se interpreta 
esto en el judaísmo pero si lo leemos de una manera un poco más simple, a mi me queda mucho 
más claro que se está hablando del Creador y al decir que tiene un Hijo pues esto nos muestra que 
los hebreos antiguos los de antes del exilio a babilonia incluso, sabían que Dios tenía un hijo, eso se 
sabía, es algo que incluso para mayor información del tema les voy a dejar de tarea a todos los 
estudiantes apasionados acerca de Dios y de su Hijo, que estudien Hebreos capítulo 1, recordemos 
que la carta a los hebreos es dirigida a hebreos, escrita hace dos mil años y en su capítulo 1 se hace 
referencia clarísima a que Dios tiene un Hijo, que Dios ha hablado de muchas maneras a través de 
los profetas pero que en los postreros tiempos nos hablaría a través del Hijo y en las escrituras 
tenemos testimonio de que los hebreos tenían conciencia del Hijo de Dios, por eso el Judío Juan en 
su evangelio cuando escribe: en el principio era el verbo y el verbo era Dios.. y cuando ellos hablan 
en los evangelios del término “Hijo de Dios” tenía que ver con una fe hebrea no con paganismo ni 
idolatría estaban hablando de la fe hebrea que ya después en el siglo XI con Maimónides, un rabino 
posterior para evitar todas las doctrinas cristianas erradicó de todo el judaísmo el concepto del Hijo 
de Dios, pero para más información del tema y para conocer que el que Dios tiene un Hijo es un 
concepto totalmente hebreo y judío.  
  

Así que aquí yo creo que Salomón tuvo la revelación del Nombre de Dios, de su justicia, de su 
grandeza y al final Salomón tuvo una revelación del Hijo de Dios, de que el Hijo de Dios no solo 
sería el Hijo de David como dice el Salmo 110 sino que también el Hijo de Dios, es decir que Yeshúa 
no solo sería un descendiente de Salomón sino que también es el Hijo de Dios. Vamos a proporcionar 
dos pruebas en el nuevo testamento de que el concepto del Hijo de Dios es un concepto totalmente 
judío:  
  

• Mateo 16.- 13 Viniendo Jesús a la región de Cesarea de Filipo, preguntó a sus 
discípulos, diciendo: ¿Quién dicen los hombres que es el Hijo del Hombre?...  

  

Hijo de hombre es un título que se le dio en el Tanaj, en el libro de Daniel a Yeshúa (Mesías)  
  

• Mateo 16.- 14 Ellos dijeron: Unos, Juan el Bautista; otros, Elías; y otros, Jeremías, 
o alguno de los profetas…  



  

Lo que Yeshúa le está preguntando a sus discípulos es ¿Para la gente quién es el Hijo del hombre?  
¿Es como un profeta más? Y ellos le contestaron: Sí, es como un profeta, hay mucha gente que cree 
que Yeshúa era un simple profeta tal como sucedió en esa época y como se lo confirmaron a Yeshúa 
cuando se los preguntó;  
  

• Mateo 16.- 15 El les dijo: Y vosotros, ¿quién decís que soy yo? 16 Respondiendo 
Simón Pedro, dijo: Tú eres el Cristo, (Mesías)…  

  

Pedro le dijo que él era el Mesías pero no solo eso, no solo le dijo que era el descendiente de David, 
el Mesías prometido sino que le dijo: tú eres el Hijo del Dios viviente  
  

• Mateo 16.- 16… el Hijo del Dios viviente…  

  

Pedro le dijo que no solo era el hijo de David sino que era el Hijo del Dios viviente, que él no nació 
solo por medio de David sino que reconoció que Yeshúa venía directamente de Dios y cuando le dice 
eso, Yeshúa le responde:  
  

• Mateo 16.- 17 Entonces le respondió Jesús: Bienaventurado eres, Simón, hijo de 
Jonás, porque no te lo reveló carne ni sangre, sino mi Padre que está en los cielos.  

  

Es decir que la revelación de que Yeshúa es el Hijo de Dios viene directamente del Eterno, eso es 
una revelación que viene de Dios;  
  

• Juan 6.- 43 Jesús respondió y les dijo: No murmuréis entre vosotros. 44 Ninguno 
puede venir a mí, si el Padre que me envió no le trajere; y yo le resucitaré en el día postrero.  

  

Habían empezado a murmurar en el sentido de que Yeshúa asumía un poder que solo le corresponde 
a Dios, entonces Yeshúa demostró con señales en autoridad que él es más que un mero ser humano, 
que él es divino, que es un ser que desciende directamente de Dios.  
  

Entonces aquí tenemos unos de los testimonios más contundentes en el Tanaj conocido como 
antiguo testamento, uno de los textos más contundentes de que Dios tiene un Hijo y la pregunta que 
hace Salomón es ¿Cómo se llama? YESHÚA = SALVACIÓN.  

  

5 Toda palabra de Dios es limpia;  
El es escudo a los que en él esperan.  

6 No añadas a sus palabras, para que no te reprenda,  
Y seas hallado mentiroso…  

  

No añadas a sus palabras porque toda palabra de Dios es limpia, él es escudo a los que en él esperan, 
por eso es que está prohibido añadir mandamientos que él no haya dicho. Probablemente Adán le 
dijo a Eva que no comiera del árbol pero quizás no solo le dijo que no lo comiera sino que no lo 
tocara tampoco, de manera que el tocarlo y que no haya pasado nada le hizo dudar que comiéndolo 
se iba a morir, si lo tocó y no le pasó nada pues seguramente pensó que como no se murió entonces 
sí se lo podía comer, entonces es muy peligroso añadir mandamientos que no estén escritos que 
debamos obedecer.  
  

Sí podemos poner cercos a la Toráh pero tenemos que aclarar muy bien que es solamente un cerco 
ok? Un cerco es como un barandal, es decir que para evitar la posibilitar de que transgredas el Shabat 
apagas el internet de tu casa para evitar que veas cosas indebidas en el día de reposo eso es como un 
cerco, poner barreras para evitar transgredir algún mandamiento de la Toráh pero tienes que aclarar 
cuál es el mandamiento y cuál es el cerco que tú te estableces para que te evites transgredir el 
mandamiento no podemos poner más mandamientos de los que ya están;  

  

7 Dos cosas te he demandado; No 
me las niegues antes que muera:  



8 Vanidad y palabra mentirosa 
aparta de mí;  

No me des pobreza ni riquezas;  
Manténme del pan necesario;…  

  

Lo que le está pidiendo a Dios el escritor de proverbios es que la vanidad y la palabra mentirosa las 
aparte de él, si alguien tan sabio como el que escribió éste proverbio está diciendo esto, cuánto más 
nosotros.  
  

Y la siguiente es para todos aquellos que llegan a una edad en que quisieran tener toda la comodidad 
del mundo y a veces es muy típico ver a los que ya se les fue la vida y no fueron diligentes en su 
trabajo y los ves grandes, retirados comprando boletos de la lotería soñando en que alguna vez se 
van a sacar la lotería porque ya se les fue la vida, todo lo que pudieron haber trabajado ya no lo 
pudieron hacer y la única esperanza que les queda es estar llenando los pronósticos deportivos para 
ver si se sacan el premio mayor, entonces en lugar de estar soñando que vas a ser millonario mejor 
recuerda estas palaras del escritor que si son de Salomón me impresionan más por todo el dinero 
que llegó a tener Salomón, la petición es:  
  

No me des pobreza ni riquezas;  
Mantenme del pan necesario;…  

 
En base a esta última oración, se podría decir que somos de las personas más afortunadas cuando 
Dios suple nuestras necesidades día a día.  Una persona que tiene abundancia tiene más riesgo de 
pensar que no necesita a Dios pues lo tiene ‘todo’ y una persona en miseria extrema tiene el riesgo 
de amargarse contra Dios.  

 

9 No sea que me sacie, y te niegue, y diga: ¿Quién es El Señor?...  
  

Es decir que los dos extremos son negativos según el escritor y por eso me llama mucho la atención 
si fue Salomón el escritor ya que él tuvo muchos excesos y tuvo tanto dinero, como lo que le pasó a 
Nabucodonosor que tuvo tanto y llego a decir que él era el hacedor de su reino y cuando dijo: mira 
ésta gran Babilonia que yo hice… se volvió como un animal, en el momento en que te exaltas y dejas 
de reconocer a Dios dice la escritura que automáticamente Dios te entrega a una mente reprobada, 
(Romanos 1) y empieza tu decadencia espiritual  

  

O que siendo pobre, hurte,  
Y blasfeme el nombre de mi Dios…  

  

Por la extrema pobreza puedes caer en tentación de robar y es algo muy peligroso para tu fe, esto es 
algo que me impresiona, me impacta poder orar así, porque muy escondido o muy sutil y sobre todo 
en ésta época en que vivimos, está el deseo de todo ser humano de poseer bienes, riquezas, de 
disfrutar de muchas cosas, ahí está la tentación latente y sobre todo por tanto bombardeo de 
publicidad que te incita a tener esto y aquello.  
  

Jóvenes no olviden éste proverbio, no olviden pedirle al Señor lo necesario que les ayude a estar 
contentos con lo que tienen, el apóstol Pablo dijo, gran recompensa es la piedad acompañada de 
contentamiento… es una gran recompensa estar contentos con lo que tenemos porque el que todo 
el tiempo está codiciando queriendo algo mas no va a estar feliz en la vida, nunca va a ser suficiente 
lo que tenga, de manera que teniendo lo necesario seamos agradecidos;  

  

10 No acuses al siervo ante su señor,  
No sea que te maldiga, y lleves el castigo…  

  

En ocasiones nos podemos meter en problemas cuando no se tiene toda la información necesaria 
para denunciar o acusar. Mejor es hacerlo con mucho cuidado.  

  

11 Hay generación que maldice a su 
padre Y a su madre no bendice.  



12 Hay generación limpia en su propia 
opinión, Si bien no se ha limpiado de su 

inmundicia.  

13 Hay generación cuyos ojos son altivos  
Y cuyos párpados están levantados en alto.  

14 Hay generación cuyos dientes son espadas, y sus muelas cuchillos,  
Para devorar a los pobres de la tierra, y a los menesterosos de entre los hombres…  

  

Hay algunas generaciones que son de lo peor, se me hace impresionante porque como ésta 
generación que está describiendo el escritor es la generación en la que vivimos la cual tiene todas 
estas características, una generación que maldice que son desobedientes a los padres, una 
generación de jóvenes que todo el tiempo menosprecian a los padres, los criticas diciéndoles que ya 
son viejos etc. Hay generación limpia en su propia opinión, jóvenes que se sienten que están 
súper o bien, que dicen hay que ser tolerantes y a lo que está mal decirle que está bien; Hay 
generación cuyos ojos son altivos, arrogantes, ésa es la generación en la que vivimos y una 
generación que abusa de los pobres; aquí esta lo que dice Salomón, que no hay nada nuevo que ya 
fue antes. 

  

15 La sanguijuela tiene dos hijas que dicen: ¡Dame! ¡dame!...  
  

Aquí está mal traducida la palabra sanguijuela, más bien es la palabra “sepulcro” el sepulcro tiene 
dos hijas que dicen ¡Dame! ¡Dame!... ¿Cuáles son los dos hijos del sepulcro? Cuando alguien se 
muere hay dos posibilidades, se va a la presencia de Dios o hacia el castigo, entonces en gan eden 
(paraíso) como se le llama en hebreo o el gehinóm, el lugar de los muertos, lugar de la destrucción, 
entonces ambos están pidiendo, el gane den (paraíso está diciendo: mándame justos, Dios se alegra 
de la muerte del justo, está escrito que Dios se complace en la muerte de los justos porque por fin 
estarán con él, pero también el destructor anhela destruir y por eso dice que siempre quieren más;  

  

Tres cosas hay que nunca se sacian; Aun 
la cuarta nunca dice: ¡Basta!  

16 El Seol, la matriz estéril,  
La tierra que no se sacia de aguas,  
Y el fuego que jamás dice: ¡Basta!...  

  

Y en el comentario al que me refería dice que esto que acabamos de leer tiene relación con los 
pecados de la generación que vimos de los versículo 11 al 14, la generación que maldice a su padre y 
a su madre no bendice, que esto tiene relación con el Seol, que porque el Seol está preparado para 
los hijos malagradecidos, para los hijos que maldicen a sus padres, después la referencia a la matriz 
estéril está preparada para la generación limpia en su propia opinión, si bien no se ha limpiado de 
su inmundicia, es decir, una generación en impureza, una generación que promueve la 
promiscuidad, una generación que promueve el libertinaje sexual y que promueve estar cometiendo 
pecados de tipo sexual, el juicio sobre ésta generación dice que va a ser la esterilidad, con defectos 
congénitos de muchas enfermedades; después al referirse a una generación de ojos  altivos Y cuyos 
párpados están levantados en alto, es una generación arrogante va a producir sequía, crisis 
económica, es decir que la crisis económica es el juicio para una generación arrogante, rebelde y si 
vemos actualmente en el mundo una de las grandes consecuencias del mundo en que vivimos de 
codicia, de arrogancia y orgullo es que hay crisis económica, Europa que era uno de los lugares 
donde estaban las riquezas ahora está en crisis y hay muchos países en crisis, Estados Unidos está 
endeudado, ¿Cómo es posible? Por causa de la generación en que vivimos y por último una 
generación que abusa de los necesitados, de los pobres es digna del fuego que no se sacia, digna de 
la destrucción del fuego una generación cruel que no se arrepiente;  

  

17 El ojo que escarnece a su padre  
Y menosprecia la enseñanza de la madre,  

Los cuervos de la cañada lo saquen,  
Y lo devoren los hijos del águila…  

  



La biblia es inspirada por Dios, pues en la biblia está una maldición inspirada por Dios para los hijos 
que menosprecian las enseñanzas de sus padres y que se burlan de sus padres, que los consideran 
obsoletos, por eso hijos, pero me preocupa que hay una maldición inscrita inspirada por Dios para 
los que hacen esto, jóvenes sean obedientes a sus padres, honren y respeten a sus padres porque hay 
una maldición inspirada por Dios de lo que les va a pasar  
  

Los cuervos de la cañada lo saquen,  
Y lo devoren los hijos del águila…  

  

Como dice el dicho: cría cuervos y te sacarán los ojos, es decir que un hijo mal agradecido es como 
un cuervo, esas aves negras y feas que se van sobre los ojos son aves peligrosas;  

  

18 Tres cosas me son 
ocultas; Aun tampoco sé la 

cuarta:  

19 El rastro del águila en 
el aire;  

El rastro de la culebra sobre la peña;  
El rastro de la nave en medio del mar;  
Y el rastro del hombre en la doncella…  

  

.  
 
Esto está como si fuera un enigma y en éstos casos son muy útiles los comentarios y en éste 
cometario dice algo interesante sobre estos textos del verso 19 y que está relacionado con el verso 
20:  

  

20 El proceder de la mujer adúltera es así:  
Come, y limpia su boca  

Y dice: No he hecho maldad…  
  

Es decir que una mujer adúltera aparentemente no se nota lo que hizo mal, cuando Yeshúa le dijo a 
la mujer samaritana que fuera a traer a su marido, ella contestó que no tenía marido; tú puedes ver 
a una mujer súper seria y tú ni te imaginas lo que es en realidad, hay una expresión que se utiliza 
para las mujeres que disimulan, que se muestran muy serias pero que son loquísimas, hay mujeres 
que se visten sin ningún tipo de recato y que a leguas se nota que son unas locas, pero hay mujeres 
que son súper inteligentes para engañar a sus padres o a su marido que se muestran muy decentes, 
pero que viven una vida doble, andan engañando al esposo o a los padres.  
  

Lamentablemente hay muchas jovencitas que incluso pueden ser de familias creyentes que piensan 
tontamente que nadie se da cuenta de lo que hacen a escondidas de sus padres, así como dice que el 
águila va volando y  no deja ningún rastro, y así como una serpiente en las rocas no deja ninguna 
huella o así como el barco va en medio del mar y después ya no se sabe por dónde fue, así una 
mujercita piensa que no va a dejar ninguna huella, el águila anda volando y no lleva un plan de 
vuelo, pero el águila de repente se para en cualquier lugar y no tiene un plan específico de donde va 
a llegar al igual que la culebra que no tiene ningún rastro en sí, el barco puede ser llevado por el 
viento, entonces una mujer que engaña puede pensar que así como el barco, el águila y la culebra 
que no dejan rastro pueden pensar en su tontería que no está dejando rastro pero ¿para quién sí 
está dejando rastro? ¿Quién si sabe perfectamente para dónde va? Dios, aunque se limpie la boca 
aunque diga aquí no pasó nada, aunque llegó y se escondió por la ventana y sus padres no se dieron 
cuenta o no vieron los padres lo que hace en los mensajitos de teléfono, aunque no se dé nadie 
cuenta, jovencitas, escuchen bien esto, hay alguien que si se da cuenta y él tiene absolutamente todo 
registrado y tarde o temprano lo que siembras cosechas, así que cuídense mucho de eso.  
Yesuha y Dios lo saben todo de ti, entonces no te escondas;  

  

21 Por tres cosas se alborota la tierra, Y la cuarta ella no puede sufrir:  

22 Por el siervo cuando reina;  
Por el necio cuando se sacia de pan;  



23 Por la mujer odiada cuando se casa;  
Y por la sierva cuando hereda a su señora…  

  

Tenemos un ejemplo de esto en la escritura, Agar la esclava de Sara llegó el momento en que ya se 
sentía la señora de la casa; Cuando un siervo o esclavo se convierte en rey, un necio que empieza a 
tener riquezas, la mujer cuya actitud es desagradable y se casa, y por último, cuando la sierva o 
empleada hereda a su señora, por lo general, todos estos eventos generan actitudes de soberbia en 
ellos y por lo mismo son eventos que la sociedad no puede soportar.   
  

24 Cuatro cosas son de las más pequeñas de la tierra, Y las mismas son más sabias que los 
sabios:  

25 Las hormigas, pueblo no fuerte,  
Y en el verano preparan su comida;  

26 Los conejos, pueblo nada esforzado,  
Y ponen su casa en la piedra;  

27 Las langostas, que no tienen rey,  
Y salen todas por cuadrillas;  

28 La araña que atrapas con la mano,  
Y está en palacios de rey…  

  

Éstas son cosas de la naturaleza muy sabias de las cuales podemos aprender. Ésta es una de las 
razones por las que yo creo que Salomón si escribió éste proverbio porque él fue experto en botánica, 
en zoología y aprendió de la naturaleza, entonces un buen consejo es que aprendamos de la creación 
de Dios porque hay cosas muy sabias como las hormigas de las cuales podemos aprender diligencia, 
son trabajadoras, de los conejos son inteligentes, no trabajan innecesariamente, trabajan con 
inteligencia, se meten en una cueva en la roca y ahí tienen su vivienda, del conejo aprendemos a no 
esforzarnos innecesariamente, sé trabajador como las hormigas pero tampoco gastes energía 
innecesariamente; de las langostas aprendemos organización, son muy organizadas, de la araña 
aprendemos que sabe aprovechar las oportunidades, es sabia, se va al palacio de un rey y no 
desperdicia recursos la araña. A veces podemos caer en el error de estar trabajando y trabajando 
para almacenar bienes y resulta que ni siquiera los podemos disfrutar, a veces puedes beneficiarte 
y esto tiene que ver con que busques economizar, que busques lo que es más económico para tu 
vida;  

  

29 Tres cosas hay de hermoso andar, Y la cuarta pasea muy bien:  

30 El león, fuerte entre todos los animales,  
Que no vuelve atrás por nada;  

31 El ceñido de lomos; asimismo el macho cabrío;  
Y el rey, a quien nadie resiste…  

  

El león proyecta mucha elegancia al caminar, el ceñido de lomos podría referirse a un perro galgo o 
a un gallo y el macho cabrío y el rey también se encuentran entre los de andar elegante; aquí esta 
hablando de no seas orgulloso ni arrogante. 

  

32 Si neciamente has procurado enaltecerte,  
O si has pensado hacer mal,  
Pon el dedo sobre tu boca…  

  

Es peor hablar, si solo has estado teniendo pensamientos de orgullo de maldad, pon el dedo en tu 
boca no lo vayas a decir, cállate, no te exaltes y no digas el mal que has estado pensando mejor 
guárdatelo cállatelo, arrepiéntete, ¿por qué?  

  

33 Ciertamente el que bate la leche sacará mantequilla, Y el que recio se suena las narices 
sacará sangre; Y el que provoca la ira causará contienda.  

  

Esto es una cuestión de causa y efecto, sería necio el pensar que nos libraríamos de las consecuencias 
de obrar mal. Como último comentario respecto a sonarse las narices en público de una manera 



ruidos, que es algo semejante a que alguien nos escupa en la cara, se percibe como algo de mala 
educación, es una falta de educación hacer eso.  
  

  

Señor te doy muchas gracias por tu Palabra, por estos consejos sabios, te ruego que muchos 
jóvenes puedan guardarlos en su mente y su corazón y ponerlos por obra y a nosotros que ya no 
estamos tan jóvenes nos ayudes a arrepentirnos y a rectificar nuestros caminos como lo hizo el 
rey Salomón, en el Nombre de Yesuha… Amén  

 


